

Conservación animal que deja huella

Por: Miguel Ceballos Montoya y Sara Cardona Tobón.
Estudiantes del grado noveno del Colegio de la UPB, sede Medellín.

Quienes no conocen su medio están sentenciados a padecer el deterioro del mismo.

¿Eres consciente de la riqueza del ecosistema que nos rodea y de sus problemas? Cada día, diversidad de animales se encuentran en peligro de terminar en cautiverio, es decir, lejos de su hábitat y sin libertad, y no precisamente por malas intenciones. En ocasiones, cometemos el error de pensar, por desconocimiento, que cualquier especie de animal puede ser una mascota.

Esta es la problemática por la que trabaja el Parque de la Conservación, ubicado en Medellín, Antioquia. Un espacio que acoge como nuevo hogar a los animales que son rescatados por maltrato, redes de tráfico o por carecer de condiciones básicas para su desarrollo.

Dato curioso: El único ocelote albino del mundo se encuentra en el Parque de la Conservación. Llegó débil y con malas condiciones corporales y, tras muchos cuidados, logró desarrollarse óptimamente.



Para aprender

S.O.S:

los felinos nos necesitan

Algunas especies de felinos están en peligro de extinción. Una forma de ayudarlos es conocerlos, protegerlos y conservarlos.

¿Cuál es su importancia ecosistémica?

Se encargan del control poblacional de algunas especies, entre ellas: ratones, aves y venados.

¿Cómo podemos ayudarlos?

1. Respetar su hábitat.
2. No participar del tráfico de animales. No comprarlos ni adquirir accesorios que tengan, por ejemplo, piel o dientes.
3. Informarse y reconocer su valor para el equilibrio ambiental.

En Colombia, existen distintas especies de felinos: jaguar, puma, jaguarundi, ocelote, margay y tigrillo.

Leopardus pardalis
Ocelote

En el Parque nació el grupo *Tras la Huella Animal*, que hace parte del Club Científico, y que está integrado por Belén y Candelaria Pacheco Filévich, Elías Martínez Quiroga y otros chicos y chicas apasionados por la divulgación científica, con la asesoría de su tutor Brahian Velásquez Ceballos.

Este grupo se encarga de retratar el valor de cada forma de vida de nuestro planeta, y de dar a conocer historias que reflejan la necesidad de cuidar a los animales. A raíz de esto, en el año 2022, surgió la línea de investigación *Felinomanía*, que tiene como propósito divulgar la importancia de los felinos para el ecosistema; en este caso, los ejemplares que habitan el Parque, como los jaguares, tigriillos, ocelotes, yaguarundis y pumas.

Los jóvenes que participan en *Tras la Huella Animal* divulgan los resultados obtenidos en dicha línea de investigación por medio de recursos digitales, *podcast*, videos informativos y en redes sociales como *TikTok*. También, tienen un canal de *YouTube* llamado *Tras la huella animal*, en el que comparten mensajes de sensibilización para la protección de los animales, así como información general sobre sus características y conductas.

Con sus contenidos, los divulgadores comparten con las personas el conocimiento obtenido en el Parque. Hablan, por ejemplo, del estrés que presentan estos seres por no

poder estar libres en su hábitat, lo que puede causarles estereotipia: movimientos repetitivos, sin objetivos aparentes, en busca de tranquilidad. Así, los niños y jóvenes del Club, junto a los expertos, también realizan enriquecimiento ambiental. Ellos colaboran con la fabricación de elementos de cartón para simular presas y estimular sus comportamientos instintivos.

Tras la Huella Animal se ocupa de buscar, registrar y compartir su conocimiento sobre cada especie, incluso, desde el punto de vista taxonómico, para llamar la atención sobre la vulnerabilidad que experimentan los animales. El ideal con su proyecto es ser la voz de la conciencia, protagonizada por jóvenes, como tú y como nosotros, para aprender a conocer, respetar y estimar el entorno que habitamos.

No solo las presas de cartón cuentan como enriquecimiento ambiental. Los juguetes e implementos, como rascadores o trozos de madera, también son estimulantes, según las características específicas de cada especie.

FICHA TÉCNICA

Nombre del proyecto que da origen al artículo: *Tras la Huella Animal*.

Palabras clave: Ecosistema; Conservación; Protección; Fauna silvestre; Divulgación científica.

Grupo o semillero de investigación: Club Científico del Parque de la Conservación.

Docente líder del proyecto: Brahian Velásquez Ceballos

Correo electrónico: info@parquedelaconservacion.com